

La Noche Buena de 1836

## YO Y MI CRIADO

DELIRIO FILOSÓFICO

El número 24 me es fatal: si tuviera que probarlo diría que en día 24 nací. Doce veces al año amanece sin embargo día 24: soy supersticioso, porque el corazón del hombre necesita creer algo, y cree mentiras cuando no encuentra verdades que creer; sin duda por esa razón creen los amantes, los casados y los pueblos, a sus ídolos, a sus consortes y a sus gobiernos; y una de mis supersticiones consiste en creer que no puede haber para mí un día 24 bueno. El día 23 es siempre en mi calendario víspera de desgracia, y a imitación de aquel jefe de policía ruso que mandaba tener prontas las bombas las vísperas de incendios, así yo desde el 23 me prevengo para el siguiente día de sufrimiento y de resignación, y en dando las doce ni tomo vaso en mi mano por no romperle, ni apunto carta por no perderla, ni enamoro a mujer porque no me diga que sí, pues en punto a amores tengo otra superstición: imagino que la mayor desgracia que a un hombre le puede suceder es que una mujer le diga que le quiere. Si no la cree es un tormento, y si la cree... ¡Bienaventurado aquel a quien la mujer dice *no quiero*, porque ese a lo menos oye la verdad!

El último día 23 del año 1836 acababa de expirar en la muestra de mi péndola, y consecuente en mis principios supersticiosos, ya estaba yo agachado esperando el agujero y sin poder conciliar el sueño. Así pasé las horas de la noche, más largas para el triste desvelado que una guerra civil; hasta que por fin la mañana vino con paso de intervención, es decir, lentísimamente, a teñir de púrpura y rosa las cortinas de mi estancia.

El día anterior había sido hermoso, y no sé por qué me daba el corazón que el día 24 había de ser *día de agua*. Fue peor todavía: amaneció nevando. Miré el termómetro, y me marcaba muchos grados bajo cero; como el crédito del Estado.

Resuelto a no moverme porque tuviera que hacerlo todo la suerte este mes, incliné la frente, cargada como el cielo, de nubes frías, apoyé los codos en mi mesa, y tal que cualquiera me hubiera reconocido por escritor público en tiempo de libertad de imprenta, ó me hubiera tenido por miliciano nacional citado para un ejercicio. Ora vagaba mi vista sobre la multitud de artículos y folletos que yacen empezados y no acabados há más de seis meses sobre mi mesa, y de que sólo existen los títulos, como esos nichos preparados en los cementerios que no aguardan más que el cadáver; comparación exacta, porque en cada artículo entiero una esperanza ó una ilusión. Ora volvía los ojos a los cristales de mi balcón; veales empañados y como llorosos por dentro: los vapores condensados se deslizaban a manera de lágrimas a lo largo del diáfano cristal; así se empaña la vida, pensaba, así el frío exterior del mundo condensa las penas en el interior del hombre, así caen gota a gota las lágrimas sobre el corazón. Los que ven de fuera los cristales, los ven tersos y brillantes; los que ven sólo los rostros, los ven alegres y serenos...

Haré merced a mis lectores de las más de mis meditaciones; no hay periódicos bastantes en Madrid, acaso no hay lectores bastantes tampoco. Dichoso el que tiene oficina, dichoso el empleado aun sin sueldo ó sin cobrarlo, que es lo mismo; al menos no está obligado a pensar, puede fumar, puede leer la *Gaceta*!

«Las cuatro! ¡La comida!» me dijo una voz de criado, una voz de entonación servil y sumisa; en el hombre que sirve, hasta la voz parece pedir permiso para sonar. Esta palabra me sacó de mi estupor, é involuntariamente iba a exclamar como don Quijote: «Come, Sancho hijo, come, tú que no eres caballero andante y que naciste para comer;» porque al fin los filósofos, es decir, los desgraciados, podemos comer, pero los criados de los filósofos! Una idea más luminosa me ocurrió: era día de Navidad. Me acordé de que en sus famosas saturnales los romanos trocaban los papeles y que los esclavos podían decir la verdad a sus amos. Costumbre humilde, digna del cristianismo. Miré a mi criado y dije para mí: «Esta noche me dirás la verdad.» Saqué de mi gaveta unas monedas; tenan el busto de los monarcas de España, cualquiera diría que son retratos; sin embargo eran artículos de periódico. Las miré con orgullo: «Come y bebe de mis artículos, añadi con desprecio: sólo en esa forma, sólo por medio de ese estratagemma se pueden meter los artículos en el cuerpo de ciertas gentes.» Una risa estúpida se dibujó en la fisonomía de aquel ser que los naturalistas han tenido la bondad de llamar racional sólo porque lo han visto hombre. Mi criado se rió. Era aquella risa el demonio de la gula que reconocía su campo.

Tercé la capa, calé el sombrero, y en la calle.

«¿Qué es un aniversario? Acaso un error de fecha. Si no se hubiera compartido el año en trescientos sesenta y cinco días, ¿qué sería de nuestro aniversario? Pero al pueblo le han dicho: «Hoy es un

aniversario;» y el pueblo ha respondido: «Pues si es un aniversario, comamos, y comamos doble.» ¿Por qué come hoy más que ayer? O ayer pasó hambre u hoy pasará digestión. Miserable humanidad, destinada siempre a quedarse más acá ó ir más allá.

Hace mil ochocientos treinta y seis años nació el Redentor del mundo; nació el que no reconoce principio, y el que no reconoce fin; nació para morir. Sublime misterio.

«¿Hay misterio que celebrar? «Pues comamos,» dice el hombre; no dice: «Reflexionemos.» El vientre es el encargado de cumplir con las grandes solemnidades. El hombre tiene que recurrir a la materia para pagar las deudas del espíritu. ¡Argumento terrible en favor del alma!

Para ir desde mi casa al teatro es preciso pasar por la plaza tan indispensablemente como es preciso pasar por el dolor para ir desde la cuna al sepulcro. Montones de comestibles acumulados, risa y algazara, compra y venta, sobras por todas partes, y alegría. No pudo menos de ocurrirme la idea de Bilbao: figuróseme ver de pronto que se alzaba por entre las montañas de viveres una frente altísima y extenuada: una mano seca y roída llevaba a una boca cárdena, y negra de morder cartuchos, un manojo de laurel sangriento. Y aquella boca no hablaba. Pero el rostro entero se dirigía a los bulliciosos liberales de Madrid, que traficaban. Era horrible el contraste de la fisonomía escuálida y de los rostros alegres. Era la reconvención y de la culpa, aquella, ágría y severa, ésta indiferente y descarada.

Todos aquellos viveres han sido aquí traídos de distintas provincias para la colación cristiana de una capital. En una cena de ayuno se come una ciudad a las demás.

«Las cinco! hora del teatro: el telón se levanta a la vista de un pueblo palpitante y bullicioso. Dos comedias de circunstancias, ó yo estoy loco. Una representación en que los hombres son mujeres y las mujeres hombres. Hé aquí nuestra época y nuestras costumbres. Los hombres ya no saben sino hablar como las mujeres, en congresos y en corrillos. Y las mujeres son hombres, ellas son las únicas que conquistan. Segunda comedia: un novio que no ve el logro de su esperanza; ese novio es el pueblo español: no se casa con un solo gobierno con quien no tenga que reñir al día siguiente. Es el matrimonio repetido al infinito.

Pero las orgías llaman a los ciudadanos. Ciérranse las puertas, abrense las cocinas. Dos horas, tres horas, y yo rondo de calle en calle a merced de mi pensamiento. La luz que ilumina los banquetes viene a herir mis ojos por las rendijas de los balcones; el ruido de los panderos y de la bacanal que estremece los pisos; y las vidrieras se abre paso hasta mis sentidos, y entra en ellos como cuña a mano, rompiendo y desbaratando.

Las doce van a dar: las campanas que ha dejado la junta de enajenación en el aire, y que en estar todavía en el aire se parecen a todas nuestras cosas, citan a los cristianos al oficio divino. ¿Qué es esto? ¿Va a expirar el 24, y no me ha ocurrido en él más contratiempo que mi mal humor de todos los días? Pero mi criado me espera en mi casa; como espera la cuba al catador, llena de vino; mis artículos, hechos moneda; mi moneda hecha mosto se ha apoderado del imbécil como imaginé, y el asturiano ya no es hombre; es todo verdad.

Mi criado tiene de mesa lo cuadrado y el estar en talla al alcance de la mano. Por tanto es un mueble cómodo; su color es el que indica la ausencia completa de aquello con que se piensa, es decir, que es bueno; las manos se confundirían con los pies, si no fuera por los zapatos; y porque anda casualmente sobre los últimos; a imitación de la mayor parte de los hombres, tiene orejas que están a uno y otro lado de la cabeza como los floreros en una *consola*, de adorno, ó como los balcones figurados, por donde no entra ni sale nada; también tiene dos ojos en la cara; él cree ver con ellos, ¡qué chasco se lleva! A pesar de esta pintura, todavía sería difícil reconocerle entre la multitud, porque al fin no es sino un ejemplar de la grande edición hecha por la Providencia de la humanidad, y que yo comparo de buena gana con las que suelen hacer los autores: algunos ejemplares de regalo finos y bien empastados; el surtido todo igual, ordinario y a la rústica.

Mi criado pertenece al surtido. Pero la Providencia, que se vale para humillar a los soberbios de los instrumentos más humildes, me reservaba en él mi mal rato el día 24. La verdad me esperaba en él y era preciso oírle de sus labios impuros. La verdad es como el agua filtrada, que no llega a los labios sino al través del cieno. Me abrió mi criado, y no tardé en reconocer su estado.

«Aparta, imbécil,» exclamé empujando suavemente aquel cuerpo sin alma que en uno de sus culmpios se venía sobre mí. «¡Oiga! está ebrio. ¡Pobre muchacho! ¡Da lástima!

Me entré de rondón a mi estancia; pero el cuerpo me siguió con un rumor sordo é interrumpido; una vez dentro los dos, su aliento desigual y sus movimientos violentos apagaron la luz; una bocanada de aire colada por la puerta al abrirme, cerró la de mi habitación, y quedamos dentro

casi a oscuras yo y mi criado, es decir, la verdad y Figaro, aquella en figura de hombre beodo arrimado a los pies de mi cama para no vacilar, y yo a su cabecera, buscando inútilmente un fósforo que nos iluminase.

Dos ojos brillaban como dos llamas fatídicas en frente de mí: no sé por qué misterio mi criado encontró entonces, y de repente, voz y palabras, y habló y racionó: misterios más raros se han visto acreditados: los fabulistas hacen hablar a los animales, ¿por qué no he de hacer yo hablar a mi criado? Oradores conozco yo de quienes hace algún tiempo no hubiera hecho una pintura más favorable que de mi astur, y que han roto sin embargo a hablar, y los oye el mundo y los escucha, y nadie se admira.

En fin, yo cuento un hecho: tal me ha pasado: no escribo para los que dudan de mi veracidad: el que no quiera creerme puede doblar la hoja: eso se ahorrará tal vez de fastidio; pero una voz salió de mi criado, y entre ella y la mía se estableció el siguiente diálogo:

«Lástima,» dijo la voz, repitiendo mi piadosa exclamación. «Y por qué me has de tener lástima, escritor? Yo a tí, ya lo entiendo.

«¿Tú a mí?» pregunté sobrecogido ya por un terror supersticioso; y es que la voz empezó a decir verdad.

«Escucha: tú vienes triste como de costumbre: yo estoy más alegre que suelo. ¿Por qué ese color pálido, ese rostro deshecho, esas hondas y verdes ojeras que iluminan con mi luz al abrirte todas las noches? ¿Por qué esa distracción constante y esas palabras vagas é interrumpidas de que sorprendo todos los días fragmentos errantes sobre tus labios? ¿Por qué te vuelves y te revuelves en tu mullido lecho como un criminal, acostado con su remordimiento, en tanto que yo ronco sobre mi tosca tarima? ¿Quién debe tener lástima a quién? No pareces criminal; la justicia no te prende al menos; verdad es que la justicia no prende sino a los pequeños criminales, a los que roban con ganancias ó a los que matan con puñal; pero a los que arrebatan el sosiego de una familia seduciendo a la mujer casada ó a la hija honesta, a los que roban con los naipes en la mano, a los que matan una existencia con una palabra dicha al oído, con una carta cerrada a esos ni los llama la sociedad criminales, ni la justicia los prende, porque la víctima no arroja sangre, ni manifiesta herida, sino agoniza lentamente consumida por el veneno de la pasión, que su verdugo le ha propinado. ¡Qué de físicos han muerto asesinados por una infiel, por un ingrato, por un calumniador! Los entierran; dicen que la cura no ha alcanzado y que los médicos no la entendieron. Pero la puñalada hipócrita alcanzó é hirió el corazón. Tú acaso eres de esos criminales y hay un acusador dentro de tí, y ese frac elegante y esa media de seda, y ese chaleco de tisedo oro que yo te he visto, son tus armas maldicidas.

«Silencio, hombre borracho.

«No, has de oír al vino una vez que habla. Acaso ese oro que a fuer de elegante has ganado en tu sarao y que vuelcas con indiferencia sobre tu tocador, es el precio del honor de una familia. Acaso ese billete que desdoblas es un anónimo embustero que va a separar para siempre la mujer que adorabas; acaso es una prueba de la ingratitud de ella ó de su perfidia. Más de uno te he visto morder y despedazar con tus uñas y tus dientes en los momentos en que el buen tono cede el paso a la pasión y a la sociedad.

Tú buscas la felicidad en el corazón humano, y para eso le destruyas, hozando en él, como quien remueve la tierra en busca de un tesoro: Yo nada busco, y el desengaño no me espera a la vuelta de la esperanza. Tú eres literato y escritor: ¡qué tormenta no te hace pasar tu amor propio, ¡ajado diariamente por la indiferencia de unos, por la envidia de otros, por el rencor de muchos! Preciado de gracioso, harías reír a costa de un amigo; si amigos hubiera, y no quieres tener remordimiento. Hombre de partido, haces la guerra a otro partido; ó cada vencimiento es una humillación, ó compras la victoria demasiado cara para gozar de ella. Ofendes y no quieres tener enemigos. ¿A mí quién me calumnias? ¿quién me conoce? Tú me pagas un salario bastante a cubrir mis necesidades; a tí te paga el mundo como paga a los demás que le sirven. Te llamas liberal y desprecupado, y el día que te apoderes del látigo azotarás como te han azotado. Los hombres de mundo os llamáis hombres de honor y de carácter, y a cada suceso nuevo cambiáis de opinión, apostatáis de vuestros principios. Despedazado siempre por la sed de gloria, inconsecuencia rara, despreclaras acaso a aquellos para quienes escribís y reclamáis con el incensario en la mano su adulación: adulas a tus lectores para ser de ellos adulado, y eres también despedazado por el temor, y no sabes si mañana irás a coger tus laureles a las Baleares ó a un calabozo.

«Basta, basta!

«Concluyo; yo en fin no tengo necesidades: tú a pesar de tus riquezas, acaso tendrás que someterte mañana a un usureiro para un capricho innecesario, porque vosotros tragáis oro, ó para un banquete de vanidad en que cada bocado es un tósigo. Tú lees día y noche buscando la verdad en los libros hoja por hoja, y sufres

de no encontrarla ni escrita. Ente ridículo, bailas sin alegría, tu movimiento turbulento es el movimiento de la llama, que, sin gozar ella, quema. Cuando yo necesito de mujeres echo mano de mi salario, y las encuentro, fieles por más de un cuarto de hora; tú echas mano de tu corazón, y vas, y lo arrojas a los pies de la primera que pasa, y no quieres que lo pise y lo lastime, y le entregas ese depósito sin conciencia. Confías tu tesoro a cualquiera por su linda cara, y crees porque quieres; y si mañana tu tesoro desaparece, llamas al depositario, debiendo llamarte imprudente y necio a tí mismo.

«Por piedad, déjame, voz del infierno.

«Concluyo: inventas palabras y haces de ellas sentimientos, ciencias, artes, objetos de existencia. Política, gloria, saber, poder, riqueza, amistad, amor! Y cuando descubres que son palabras, blasfemas y maldices. En tanto el pobre asturiano come, bebe y duerme, y nadie le engaña, y, si no es feliz, no es desgraciado, no es al menos hombre de mundo, ni ambicioso ni elegante, ni literato ni enamorado. Ten lástima ahora al pobre asturiano. Tú me mandas, pero no te mandas a tí mismo. Tenme lástima, literato. Yo estoy ebrio de vino, es verdad; pero tú lo estás de deseos y de impotencia!!!

Un ronco sonido terminó el diálogo; el cuerpo, cansado del esfuerzo, había caído al suelo; el órgano de la Providencia había callado, y el asturiano roncaba: «¡Ahora te conozco,» exclamó, «día 24!»

Una lágrima preñada de horror y desesperación surcaba mi mejilla, ajada ya por el dolor. A la mañana, amo y criado yacían, aquél en el lecho, éste en el suelo. El primero tenía todavía abiertos los ojos y los clavaba con delirio y con delicia en una caja amarilla, donde se leía *mañana*. «Llegará ese *mañana* fatídico? ¿Qué encerraba la caja? En tanto, la *noche buena* era pasada, y el mundo todo, a mis barbas, cuando hablaba de ella, la seguía llamando *noche buena*.

MARIANO JOSÉ DE LARRA.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 23-14-20.

Quedamos en que habrá crisis, es decir, todo el mundo cree que la habrá, a pesar de las negativas del Sr. Maura y de algunos ministros. Entre estos no debe contarse al Sr. Sampedro; al Sr. Besada, al Sr. Ferrándiz y al Sr. La Cierva; los tres primeros encogióronse de hombros cuando se les preguntó hoy sobre el asunto, a la salida del Consejo que acaba de celebrarse en casa de Maura, y en cuanto al último, el Sr. La Cierva, que también asistió al Consejo, eludió la contestación, recordando que está todavía acatarrado; con un oportuno golpe de tos.

Lo interesante está en saber que alcance tendrá la modificación ministerial. Mientras unos opinan que se limitará a la salida de tres ministros, que muy bien pudieran ser los tres primeramente citados, otros, entiendo, que se hará extensiva a cuatro, el Sr. Primo de Rivera es el cuarto, y otros, suponen, que caerá todo el Gobierno.

Para predecir lo que haya de suceder no debe echarse en olvido lo que vengo repitiendo a ustedes en mis cartas, que hay un interés grande, manifiesto, por que el Sr. Maura conserve prestigio bastante, después de la caída, para poder continuar dirigiendo la huestes conservadoras. Cierzo que el Sr. Maura se siente cansado, porque es el primero en ver su fracaso, y que su familia le empuja a buscar en la tranquilidad del hogar, la restauración de energías físicas desgastadas en la intensa labor a que viene consagrado. Pero por encima de esto hay una razón, calificada de suprema, que se alega para solicitar del actual Presidente del Consejo, la continuación del sacrificio. El partido conservador necesita del Sr. Maura, cuyo ascendiente sobre sus correligionarios, es lo único que puede contener una desbandada pronta a surgir.

Y hay que evitar a todo trance que eso suceda; lo reclaman altos y patrióticos intereses.

Con tales antecedentes fácil es colegir que Maura sigue siendo, hoy por hoy, árbitro, y definidor; que todo está sometido a su decisión. y que ésta, será determinada por lo que pesen en D. Antonio, unas u otras, las consideraciones expuestas.

Esto es lo cierto, lo fijo, que se ve en el fondo del problema de la crisis. Podrán alterarlo más ó menos las actitudes de algunos consejeros, pero variarlo substancialmente, permítanme que les diga que no lo creo.

UN UGIER DEL CONGRESO.

## LA PRENSA

«¿Qué hay de impresiones? Difícil es afirmar nada. Lo único que puede asegurarse, es que la crisis surge necesariamente, inevitablemente.

Pasen los fingimientos de los ministeriales; pasen las enterezas, las arrogancias, los desdenes y las bravatas del Sr. Maura, pase todo ese castillo de naipes construido sobre la débil base de un orgullo injustificado: la crisis viene. ¿Que los liberales ascienden al poder? ¿Que se constituya un gabinete puente presidido por Azcárraga? ¿Que viene Dato, como heredero de la política maurista? Nos importa poco que esa lo uno ó lo otro. Por de pronto, sobrevino lo que era de esperar: la derrota del Gobierno actual como consecuencia de la derrota de los solidarios.

«¿Que queda de los pruritos alisonantes del Sr. Maura?

Confirmanse al fin las apreciaciones que la prensa radical ha venido haciendo acerca de la actitud de Cambó.

Su alejamiento lento y disimulado de las izquierdas solidarias y el impulso que ha venido prestando a los elementos de las derechas, háse suscitado temores y recelos, que al fin han venido a confirmarse.

Cambó es actualmente juzgado por sus mismos compañeros poco favorablemente. En Barcelona se hace justicia a su conducta, y allí puede ésta apreciarse con entera imparcialidad.

Piense el Sr. Maura en la suerte que ha corrido su más entusiasta y decidido colaborador, y piense en sí mismo y en su obra, que es lo que más le interesa.

Está siendo objeto de comentarios animadísimo la última conferencia celebrada por el Sr. Montero Ríos con el Sr. López Domínguez.

Nada se sabe de lo tratado en esa conferencia; pero supónese fundadamente que se hayan ocupado de la actual situación política.

No falta quien conceda importancia suma a esta conferencia, dada la absoluta identificación de principios que existe entre ambos prohombres y el acuerdo en que, como es sabido, marchan en varios puntos del programa liberal.

Quizá no se tarde mucho en poner en claro el secreto de las referidas entrevistas entre los Sres. Montero Ríos y López Domínguez.

## La Lotería

### Comienza el sorteo

Entran los niños de San Ildefonso para cantar números y premios y colocarlos en las tablas.

A las diez menos diez, Adolfo Alonso cantó el primer número, que es el 41.848, premiado con 5.000 pesetas.

A los pocos minutos sale el 23.483, premiado con 90.000 pesetas, expandido en Madrid, en la administración 34.

### EL SEGUNDO PREMIO

A las diez menos cinco sale el número 30.628, premiado con 3.000.000 de pesetas.

El segundo premio ha caído en Alicante.

### Premios menudos

Salen después infinidad de premios pequeños.

Al cabo de un gran rato sale el 26.255, premiado con 100.000 pesetas, vendido en la administración 51, de la calle de Hortaleza.

### La segunda tabla

Con muy pequeños intervalos salen los números 40.050, con 40.000 pesetas, en Barcelona; 1.328, con 50.000 pesetas, en Madrid, administración núm. 29, calle de Velarde; 9.748, con 25.000 pesetas, en la administración 41, calle de Alcalá; 7.113, con 90.000 pesetas, en Madrid, y en la administración número 15, calle de Hortaleza, y 30.806, con 80.000 pesetas, en Barcelona.

### Tercera tabla

Empieza con una serie interminable de números pequeños.

Al cabo de un cuarto de hora leen el número 32.952, premiado con 25.000 pesetas, el cual alegría las Pascuas de los valencianos.

En la Unión, 5.000 duros que han caído sobre el lindo pueblecito murciano, con el número 3.773.

### La suerte de los "noys",

No estarán descontentos los socios de la Liga. En menos de una hora se ha llevado Barcelona una respetable cantidad de pesetas.

# Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

Allí han correspondido los números 45.338, con 25.000 pesetas, y 20.604, con 80.000.

### Más premios

A Llorente, el administrador núm. 15, le ha correspondido el número 29.707, premiado con 25.000 pesetas.

### EL TERCER PREMIO

Es el número 32.069, y está premiado con dos millones de pesetas.

Lo sacan los mismos niños que sacaron el segundo.

Ha caído en Barcelona.

### Muchos más premios

En Madrid tocan los números 7.232, premiado con 70.000 pesetas, y el 12.787, premiado con 25.000.

En Huelva, el 5.744, premiado con 5.000 duros.

### Doce mil duros en Sevilla

Al pueblo de Don Juan Tenorio le han caído en el reparto de hoy 12.000 duros, en el núm. 9.071, que suponemos que vendrán de perilla á los hijos del Betis.

### Madrid-Barcelona

Nos cae un premio *pro indiviso*. Se trata del número 2.670, premiado con 25.000 pesetas, el cual se halla repartido entre la tierra del Llobregat y la del caudaloso Manzanares.

¿Habrá *mamporros* cuando llegue el reparto?

### ¡Dinero! ¡Dinero!

Pasa una racha de premios de 5.000 *liras*, y aparecen los números 29.908 y 13.511, premiados con 25.000 y 70.000 pesetas respectivamente.

Los dos nos han caído en Gracia.

El 9.071, de 60.000 pesetas, cae en Gracia, al paseo de idem de Barcelona, e *idem cadem* el 39.076, premiado con 60.000 pesetas.

No tendrá queja Puig y Cadafalch. El 43.914, de 5.000 duros, se decide por los asturianos, y cae sobre Oviedo.

### Más dinero á Barcelona

El 43.007, con 6000 pesetas, y el 564, con 25.000, ¡Recambó!, también caen en Barcelona.

El 21.933, con 70.000 pesetas, cae en Madrid.

### Medio millón

El 35.307, premiado con 500.000 pesetas, favorece á Villarreal.

Los *reporters* nos miramos unos á otros.

—¿De dónde es eso?  
—¡Será algún amigo!  
—No, hombre, no. Es de Castellón.

### Más premios

Caen en Madrid 90.000 pesetas en el número 42.764.

Estamos en la sexta tabla, y aun no ha salido el premio mayor.

Crece la expectación en el público.

### Otros premios decentes

Salé el número 29.480, premiado con 16.000 duros.

Ha caído en Madrid, y se ha vendido en la administración núm. 7, calle de Peligros.

El 28.595, de 25.000 pesetas, nos favorece á los *gatos*.

Ha sido vendido en la Administración de la plaza del Angel.

El 44.704, con 40.000 pesetas, también *pa el gato*.

El 27.078, con 25.000 pesetas, se marcha á la ciudad de las Ramblas.

El 34.701 no sale de Madrid, dejándonos sus 50.000 apreciables pesetas.

Y son las doce y no quedan por salir, además del «gordo», más que dos premios de 100.000 pesetas, el de 1.000.000 y ocho ó nueve más pequeños.

El 39.782, de 50.000 pesetas, cierra la serie de los premios de 10.000 duros, y cae en Linares.

El 33.268, con 25.000 pesetas, cae en Barcelona.

El 27.404, con 100.000 pesetas, cae en Madrid.

### ¡EL GORDO!

A las doce y trece minutos el niño Leandro Hernán Pérez lee el número 35.819, premiado con 6 millones de pesetas, según nos dice el pequeño Manuel Latre.

Un grito de satisfacción, de esperanza, de expectación, sale de todas las bocas.

En seguida empieza á correr de unos á otros el anuncio de que el premio «gordo» ha caído en Bilbao y se ha vendido en la administración núm. 6 de la capital de Vizcaya.

Todos los rostros se desaniman.

Gran parte del público abandona el salón del sorteo.

Un aragonés que, en mangas de camisa, se hallaba en primera, fila se puso el chapeo, murmurando desesperadamente:

—¡Rediez! ¡Mira que tocarle el gordo á la Virgen de Begoña y no tocarle á la Pilarica!...

### Otros premios

Continúa el sorteo, sin que nadie se preocupe de él gran cosa.

El número 13.322, de 250.000 pesetas cae en Huelva.

El 32.001, con 25.000 pesetas, cae en la Coruña.

El 10.640, de 25.000 pesetas cae en Madrid.

El 24.140, de 25.000 pesetas, cae en Barcelona.

El 98.107, premiado con 100.000 pesetas, cae en Málaga la bella.

Justo era que los boquerones sacasen algo de este reparto.

El 45.436, con 25.000 pesetas, cae en la plaza de Cataluña.

¡Gran Dios, cómo va á abaratare la butifarra!

Es la una menos cuarto, y todavía no ha salido el premio de un millón, y faltan uno de 25.000 pesetas y otro de 40.000.

### La última tabla

¡Gracias á Dios!

El *reporter*, que va camino de lengua, no resiste una hora más de sorteo en

la jabonera que le ha caído en suerte, si es que de suerte puede calificarse.

El 2.277, con 40.000 pesetas, cae en Cádiz.

### El millón

Salé á luz á la una menos diez. Es el número 13.882, y ha caído en Alicante.

¡Che, qué suerte! Les ha tocado el segundo y el cuarto. Cuatro millones entre los dos premios.

### El último decente

De los premios, naturalmente. Es el núm. 7.040, y está premiado con 5.000 duros.

Ha caído en Barcelona.

## RECORTES

### Homicidio recíproco

En Poblete, Ciudad Real, ocurrió el último domingo un sangriento suceso:

José Velarde (a) *El nene*, peatón-correo del nombrado pueblo, se hallaba desempeñando el cargo de portero en un nuevo casino que hace poco se inauguró, y á cuya puerta se acercó el guarda municipal Gabino Montaroso.

Al querer pasar éste dentro del local, le insinuó el portero que allí no podía entrar por ser sociedad á la cual no correspondía.

Antiguos resentimientos hicieron áspera la disputa.

Al querer entrar de nuevo aprovechando la fuerza (pues como decimos era guarda municipal y llevaba la carabina colgada al hombro), fué sorprendido con un revólver que el portero sacó violentamente recibiendo un balazo que lo hizo retroceder algunos pasos, y descolgando en las ensias de la muerte, la carabina, apuntó á su agresor é hizo dos disparos, cayendo ambos al suelo.

Inmediatamente se produjo la natural alarma y deseosos de prestar auxilios á los heridos se vió con dolor que los dos yacían cadáveres.

### "Timberos"

Durante las primeras horas de la madrugada del domingo último, la guardia civil detuvo á cuarenta y cuatro individuos que jugaban á los prohibidos en Córdoba y en un establecimiento de la calle de Gutiérrez de los Ríos.

¡Buena partida!

## POR GALICIA

### CORUÑA

Regresaron de Santiago, el vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Piñeiro, y los empleados de la Diputación señores Díaz Teijeiro y Naveira, después de instruir expediente por las denuncias que se habían formulado contra el régimen interior del establecimiento.

En esta visita, es muy posible se haya comprobado que en el fondo de todo ello, late la consabida cuestión de las clínicas, que esto sea el origen de las denuncias y el punto de partida del expediente.

Anteayer entraron en el puerto el correo trasatlántico de Cuba *Alfonso XIII*, el alemán *Albingia*, el francés *Hudson* y el inglés *Oriana*.

Estos cuatro hermosos trasatlánticos daban á la bahía nota de singular importancia, é inútil es decir que pensando en el inverosímil impuesto de tonelaje que privaría á La Coruña de la escala de los buques extranjeros, fueron unánimes las condenaciones que ganó Maura.

El *Alfonso XIII*, español, traía 303 pasajeros de tránsito y aquí dejó ocho. Tomó en cambio más de 200 y zarpó con rumbo á la Habana.

El alemán *Albingia* traía 135 pasajeros de tránsito y aquí tomó á su bordo, para la Habana también, 158.

El francés *Hudson*, traía 14 pasajeros y tomó 44 para Nueva York.

Y el inglés *Oriana*, que traía 276 pasajeros, tomó 150 para Buenos Aires.

### FERROL

Fué á la Coruña el segundo teniente de alcalde Sr. Rey Lavandeira.

El viaje tuvo por objeto entregar al gobernador civil el expediente administrativo seguido por el Ayuntamiento contra el excontador municipal Sr. Bremón, por las estafas cometidas en el Ayuntamiento de Ferrol.

Con insistencia circula la noticia de que el Sr. Borrás ha sido llamado por el gobernador civil de la provincia Sr. Crespo de Lara, pero más tarde se supo que el alcalde no fué á la Coruña oficialmente.

Agregábase que el gobernador tenía en su poder la deseada destitución del señor Borrás, pero tampoco esto tuvo confirmación.

Dícese que de tal *obsequio* es portador el hermano del diputado por Ferrol, que uno de estos días regresará de Madrid.

Para sustituir al Sr. Borrás indícase al prestigioso y conocido comerciante D. Miguel Fernández Gil.

### PONTEVEDRA

Ha sido nombrado médico civil de la Comisión mixta de Reclutamiento de Pontevedra durante el año próximo D. Joaquín Temes y suplente D. Heliodoro Fernández Gastañaduy.

Es un hecho la instalación del parque de piscicultura en el río Lerez costeado por el Gobierno.

Con tal motivo llegó de Madrid el Inspector General de Montes, D. Pedro de Avila, para recibir en nombre del Estado la parte del Monte Porreiro, cedida por su propietario D. Casimiro Gomez.

Le firmó en Vigo la escritura de cesión de dos hectáreas de dicha finca, figurando en el otorgamiento el Sr. Avila y don Estanislao Durán, con poder del señor Gomez.

## La Lotería

### El "Gordo,"

*Madrid 23-22'5*.—Comunican de Bilbao que el joven que posee los cinco décimos del número que ha sido agraciado con el premio *gordo*, lo adquirió días antes de embarcarse para la América.

¡Llámasse José López y se dirige al Panamá, donde, al parecer, tiene parientes establecidos.

Hálo repartido entre varios compañeros, quedándose con una pequeña cantidad.

### Una participación

*Madrid id. id.*—El poseedor del décimo premiado, José López, ha dado una participación del mismo á un anciano, padre de un emigrante que marchó á Méjico eludiendo el servicio de quintas.

### Otro décimo

*Madrid id. id.*—Otro de los décimos premiados con el «gordo» ha correspondido á una anciana llamada Josefa Azcud, la cual se enteró de la noticia en el momento en que regresaba á su aldea, de la ciudad, cargada con una cesta de vasijas.

### Otras noticias

*Madrid id. id.*—Según otras noticias recibidas de Bilbao, á la anciana Josefa Azcud que no es una mujer rica como en un principio se dijo, premiaron dos décimos, regalados por el emigrante José López.

### Lo que dice Josefa Azcud

*Madrid id. id.*—La anciana Josefa Azcud, ha manifestado que la Lotería no modificará su actual modo de vivir y que en lo sucesivo seguirá trabajando como hasta aquí.

### De política

#### Manifestaciones de Montero

*Madrid 23'23*.—El ilustre hombre público, Sr. Montero Ríos, refiriéndose á la situación en que se halla actualmente el Sr. Lerroux, ha manifestado que hay una solución facilísima, pues la ley que regula los indultos tiene una excepción, tratándose de los delitos políticos.

Opina el Sr. Montero Ríos que debe concederse el indulto en cualquier estado de proceso, bastando solo que el sujeto sentenciado se ponga á disposición de las autoridades, estando dentro del territorio español.

Caso de hallarse enfermo, hasta que se comunique á las autoridades y se encuentre en disposición de ser indultado.

### Recepción en Palacio

#### Los discursos

*Madrid 23-21'45*.—Celebróse hoy en Palacio la anunciada recepción, con motivo de celebrar su fiesta onomástica, S. M. la Reina Victoria.

La recepción estuvo concurridísima.

Asistieron muchos senadores y diputados. El Presidente de la Cámara popular, Sr. Dato, y el del Senado, señor Azcárraga, pronunciaron discursos de felicitación.

En ellos no se hizo la menor alusión á las cuestiones políticas de actualidad.

S. M. el Rey, contestó á los discursos anteriores, con uno en que expresó su agradecimiento por los deseos manifestados en aquéllos.

#### Conversando con los senadores

*Madrid id. id.*—El Rey conversó un rato, con un grupo de senadores. Dirigiéndose al Sr. Montero Ríos, saludóle muy expresivamente.

El Sr. Navarro Reverter, que estaba formando parte del grupo de senadores, manifestó D. Alfonso, que este año se habían aprobado pronto los presupuestos, añadiendo que consideraba esto muy conveniente y muy bueno.

Lo cual—replicó el Sr. Navarro Reverter,—no significa que lo sean los presupuestos.

D. Alfonso sonrióse, al escuchar esta salvedad del ex-ministro liberal.

#### La Reina Victoria

*Madrid id. id.*—Durante la recepción, S. M. la Reina Victoria conversó amablemente con algunos senadores.

Expresóse en un castellano correctísimo. Manifestó que el idioma castellano le parecía encantador.

#### Maura, triste

Coméntase vivamente la actitud del Sr. Maura en la recepción de ayer.

El Presidente, parecía distraído observándose una tristeza no disimulada,

Dirigía á su alrededor miradas vagas.

Los concurrentes preguntábanse lo que miraría el Sr. Maura.

Un personaje liberal, muy caracterizado, que también había observado el aire melancólico del Presidente, dijo á los que con él conversaban.

—Mirarás por dentro—añadiendo un significado exministro;—verás cosas feas.

### Comentarios

*Madrid id. id.*—En los círculos políticos, coméntanse muy vivamente estos detalles de la recepción en Palacio.

Hácese muchas cábalas políticas, poco favorables para el actual ministerio.

## La captura del Herrero

### Su llegada á Sevilla

*Madrid id. id.*—Ha llegado á Sevilla, perfectamente custodiado, el *Herrero*, uno de los autores del asesinato de los guardias, recientemente capturados.

Un gentío inmenso esperaba la llegada del preso, siguiéndole hasta la prisión.

El *Herrero*, hállase atenuadísimo, por las fatigas y las privaciones, que en estos días ha sufrido.

Las torturas morales, el convencimiento de que le espera un tremendo castigo, tiénelo abatidísimo.

Ignora que sus compañeros, el *Cojo de Bailén* y *Conejero* han sido ejecutados.

Trátase, por todos los medios, de que no llegue á su noticia la suerte de sus compañeros.

En la prisión destinósele la misma celda que en ella ocupaba el *Conejero*.

Créese que en breve se reunirá el Consejo para juzgarle.

## De Marruecos

### Un periódico

*Madrid id. id.*—Ha comenzado en Fez la publicación de un periódico diario, el primero que ve la luz pública en aquella ciudad.

### Haffid indispuerto

*Madrid id. id.*—Hállase ligeramente indispuerto Muley Haffid.

## Los yanquis y Venezuela

### La destitución de Castro

*Madrid id. id.*—Ha causado entre los yanquis excelente impresión la noticia de la destitución del Presidente de la República venezolana, general Cipriano Castro.

Este jubilo, pone de manifiesto la actitud de los Estados Unidos ante la situación anormal de aquella República.

Dúdase que Cipriano Castro recobre su influencia en Venezuela, porque sus mismos amigos libres de la autoridad que ejercía Castro sobre ellos, y viéndole fuera del país abandonanle.

## El obispado de Barcelona

### Lo que se dice

*Madrid id. id.*—Sigue dando que hablar, la provisión de la Mitra de Barcelona, vacante por fallecimiento del Cardenal Casañas.

A los nombres que antes se citaban como probables sucesores de Casañas, en el gobierno de la Diócesis de Barcelona, entre los cuales, parecían que contaban con más probabilidades los Obispos de Vich y de la Seo de Urgel, hay que añadir otro candidato.

Asegúrase insistentemente, que ha sido designado para aquella diócesis, el obispo de Jaén, persona que goza de grandes prestigios, por sus virtudes, por su cultura y elocuencia, entre el Episcopado español.

## Varias noticias

### Un indulto

*Madrid id. id.*—Mañana (hoy) será firmado el indulto del periodista Martínez Sierra.

### Una dimisión

*Madrid id. id.*—El gobernador civil de Valencia, insiste en la dimisión que tiene presentada y que el Gobierno se obstinaba en rechazar.

Créese que ante esta actitud del gobernador, veráse el Gobierno en la necesidad de admitirla.

## Más de la captura del "Herrero,"

### Premiando el servicio

*Madrid 23-23'10*.—El Gobierno ha cumplido su promesa de premiar á

los que intervinieron en la captura del *Herrero*.

Al Juez de S. Vicente, que tan notoriamente contribuyó á la captura concediéndole la encomienda de Isabel la Católica.

A las demás personas que auxiliaron á aquel en la captura del *Herrero*, en la choza abandonada, de los alrededores del pueblo de San Vicente, se les gratificará con dos mil pesetas á cada uno.

## Propósitos del Gobierno

### La ley de Administración y la de comunicaciones

*Madrid id. id.*—El gobierno propone, tan pronto reanuden sus tareas las Cortes, comience en el Senado la discusión del proyecto de ley de Administración local, alternar la discusión de éste en el Congreso, con el proyecto de comunicaciones marítimas.

### Más de la lotería

#### El segundo premio

*Madrid id. id.*—En la sucursal del Banco de España en Alicante han sido depositados tres décimos del segundo premio.

La mayoría de los agraciados residen en el pueblo de Valverde Alto.

Las participaciones son muchas, y de distintas cantidades.

Tuhiller, el distinguido actor, rechazó algunos décimos de este premio, que un vendedor le ofrecía, porque éste le exigió una gratificación de diez pesetas.

De estos décimos rechazados, reservóse cuatro pesetas el vendedor, repartiendo, por su cuenta entre muchas personas, participaciones no mayores de una peseta.

## En Barcelona

### El tercer premio

*Madrid id. id.*—Comunican de Barcelona que el tercer premio hallase repartido entre más de 600 participaciones.

Algunos décimos créese que han sido enviados á otras provincias.

puertos no debe permanecer indiferente; y así como ha dado muestras de importancia de algunos trabajos y prueba palpable de que gestión á él encomendada la está desarrollando con celo, actividad é inteligencia por todos reconocida y alabada esta Dirección general desea llevar en los certámenes de Valencia y Santiago la instalación más completa y acaba que dé á conocer la mayor parte de las importantes obras públicas ejecutadas ó en curso de ejecución.

A este fin encomiendo á ustedes se preocupen del asunto, preparando material de modelos vista y planos más completos. Y como para esta atención extraordinaria acaso no cuente esa Jefatura con los créditos necesarios, encarezco á ustedes que á la mayor brevedad remitan el presupuesto aproximado para poder desarrollar del mejor modo el pensamiento de referencia.

Al propio tiempo se debe indicar el espacio que la instalación necesita. Se recomienda cuanto á ello se refiera con los ingenieros Sres. Boquerín y Barcala, el primero como profesor de la Escuela y el segundo como representante de la Dirección de Obras públicas y que son los comisionados para este fin de las exposiciones de Valencia y Santiago.

Dice *La Concordia de Vigo*: «Se reunió el Comité ejecutivo de la Exposición Internacional de Pesca y la comisión técnica, para que los facultativos den cuenta de los trabajos que han realizado, no conforme el acuerdo adoptado en la anterior reunión.

Llegaron de Santiago el arquitecto señor Flórez y el escultor Sr. Gómez Román, con objeto de asistir á la reunión.

El Sr. Flórez ha estado enfermo durante su estancia en aquella ciudad habiendo tenido que ser operado de un antrax y guardar cama seis días. Por esta circunstancia no pudo dedicar, como era su deseo, todo el tiempo debido al proyecto de la Exposición de Vigo; no obstante ha hecho algunos estudios y de ellos dará cuenta al Comité.»

## PARA TODOS LOS GUSTOS

### La enfermedad de los aeronautas

M. Crouzon y M. Soubies, han presentado á la Sociedad Francesa de Biología una interesante comunicación referente á los síntomas que acompaña á la llamada enfermedad de los aeronautas.

Ambos doctores llevaron á cabo una ascensión para estudiar no solo los síntomas, sino el valor relativo del tratamiento del mal por medio de inhalaciones de oxígeno puro, y también con la mixtura de Agozotti, la cual se compone de 87 por 100 de oxígeno y 13 por 100 de ácido carbónico.

Uno de los observadores experimentó los primeros síntomas á los 4.050 metros de altura. Lo primero que notó fué dolor en la parte posterior de la cabeza y en la nuca, seguido de congestión venosa del rostro, somnolencia, turbación de la vista al mirar hacia la tierra y finalmente, pesadez de los párpados.

A los 4.500 metros, la respiración se hizo fatigosa, y al querer sentarse, el experimentador cayó al fondo de la barquilla.

Entre los 4.800 y los 5.000 metros, sintió fatiga, aumentó la somnolencia y dejó de responder á las preguntas que le dirigía su compañero.

Todos estos síntomas desaparecieron rápidamente tomando inhalaciones de gas; pero reaparecieron al poco tiempo.

A los 5.000 metros impidió que se manifestasen tomando una inhalación continua.

Al presentarse los primeros síntomas fueron igualmente eficaces para combatirlos el oxígeno y la mixtura de Agozotti.

A los 4.500 metros esta última obró con rapidez extraordinaria, quitando la dificultad de respirar en unos diez segundos; pero á los 5.000 metro sólo ejerció efecto terapéutico el oxígeno puro.

### La herencia y el pelo.

Un periódico científico asegura que se puede predecir la forma del cabello de los niños, observando la del de los padres.

Si el padre y la madre tienen los ojos azules y el pelo liso, solo tendrán hijos con el cabello de la misma forma y ojos del mismo color. Los padres de pelo ondeado pueden tener niños con pelo liso, ondeado ó rizado; pero esta última forma es la menos probable.

Los descendientes de padre con pelo rizado, pueden tenerlo liso, ondeado ó rizado, pero siempre predominará el rizado.

### Las lluvias y las regiones

De todas las comarcas en que se han hecho observaciones, la más lluviosa es la de Chawapungi, comprendida en la provincia de Assam, del Imperio Indo-británico. La altura media de la lluvia recogida allí, desde 1895 á 1903, ha llegado á la cifra fabulosa de 11 metros 223 milímetros por año. El segundo puesto lo ocupa la estación de Debundscha, en el Kameun, Guinea, Africa; el término medio de la altura anual pluviométrica, es en esta región de 10 metros 454 milímetros. Es de

advertirse que Chawapungi, años ha habido como el de 1902, 133 milímetros, y la de un solo día, de 456 milímetros, poco más ó menos, la que corresponde á todo un año en las ciudades populosas.

## LUGO

La redacción de EL PROGRESO, felicita á sus lectores las Pascuas.

*El Norte de Galicia*, en su número de ayer reproduce el hermosísimo trabajo sobre la palpitante cuestión de redención de foros, con que nuestro querido amigo, el exsenador por esta provincia, D. Dositeo Neira Gayoso, ha honrado las columnas de EL PROGRESO.

El apreciable colega, en su sección de *Cabos sueltos*, manifiesta su conformidad con la opinión del Sr. Neira, en la tan debatida cuestión de los foros, haciendo notar de paso, que en tal asunto piensa por cuenta propia y que su manera de pensar no obedece á populachería de ningún género.

Según tradicional costumbre, hoy serán obsequiados con una cena extraordinaria los asilados de la casa de beneficencia.

Al acto asistirán el Alcalde y una comisión de concejales.

Ordenóse al Alcalde del Corgo, que de cumplimiento á la resolución dictada por el Gobernador civil, en el expediente relativo á la admisión de recibos de varios años á D. Evaristo Fernández Méndez.

Va á ser mejorado el servicio de vagones camas entre Madrid y Galicia.

Con este objeto se encuentra en esta región un representante de dicha sociedad, recogiendo datos.

Se dieron las órdenes oportunas para que sea conducido al penal de Santoña, el recluso en la cárcel de este partido, Valentín Pena Fernández.

Remitióse á informe del alcalde de Pantón una instancia presentada por D. Manuel García Ramos, ordenándosele al mismo tiempo que se abstenga de ejecutar la providencia dictada por aquella autoridad mandando al citado Sr. Ramos que cerrase la botica que tiene establecida en dicho pueblo de Pantón.

Regresó de Madrid, encargándose nuevamente de la Administración de la Aduana de Vivero, el Sr. D. Luis Romero.

Hállase en Vivero pasando las pascuas de Navidad al lado de su familia, nuestro distinguido amigo el capitán de infantería del regimiento de San Fernando, D. Juan Franco.

A las once de la mañana del día primero del mes próximo tendrá lugar en la casa-cuartel de la Guardia civil, la subasta pública de las armas recogidas por la fuerza de la misma.

Cortamos de un periódico local lo siguiente:

«Parece ser un hecho que la delegación de Hacienda de esta provincia pasará á la categoría superior inmediata, figurando entre las de segunda clase, para lo cual se tiene en cuenta la recaudación que se viene obteniendo.

Si como se asegura asciende en categoría la delegación de Hacienda de Lugo, aumentaránse algunos empleados más de los que hay en la plantilla actual.»

Mucho nos complacería que tales rumores fueran confirmados.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado médico de la villa de Sárria, nuestro distinguido amigo don Pedro López Varela.

Ha sido nombrado jefe de la cárcel de este partido D. Ricardo Martínez Jones y subjefe de la misma, don Luis Ocharita.

Les felicitamos.

### La última palabra

Nos referimos á una nueva y excelente preparación de Emulsión «DOS PESCADOS» (marca registrada) la que cumple con todas, las extranjeras y españolas, tanto en calidad como en precio.

Depositarios: Por menor, Farmacia y Laboratorio de Iglesias. Por mayor, Droguería de iglesias y Compañía.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, al secretario del Ayuntamiento de Villanueva de Lorenzana, nuestro querido amigo, D. Sebastián Solla.

También estuvo entre nosotros, nuestro querido amigo D. José Soto Reguera, secretario del Consejo de administración de la empresa explotadora del salto del Tronceda.

La Junta provincial de instrucción pública ha nombrado maestro interino de la escuela incompleta mixta de Cojela, Ayuntamiento de Ribadeo, á D. Jesús Barreira Suárez, con el sueldo anual de 375 pesetas.

Para la sustitución de la escuela completa de niñas del Ayuntamiento de Saviñao, fué designada D.ª María Armanda Morrempuj Renad, con el sueldo anual de 312'50 pesetas.

El billete del sorteo de Navidad adquirido por la popular sociedad *Círculo de las Artes* fué premiado con 5.000 pesetas.

A las doce de la noche de hoy; se celebrarán las tradicionales misas del gallo, en la S. I. C. B., Iglesia de los PP. Franciscanos, Convento de Santo Domingo, de las Salesas y en la capilla de las Hermanitas de los pobres.

Nuestro apreciable amigo D. Victoriano Tuñón, ha tenido la desgracia de fracturarse una pierna á consecuencia de una caída en las escaleras de su casa.

Lamentamos de veras, el accidente ocurrido, deseando á nuestro amigo un pronto restablecimiento.

Ayer los vendedores de los periódicos madrileños, quisieron, según se nos dice, aprovechar el interés de los jugadores de la Lotería de Navidad, por conocer la lista de números premiados que aquellos publicaban, exigiendo 10 céntimos por cada ejemplar.

La policía tuvo que intervenir para hacerles entrar en razón.

### Sastrería LA SOCIEDAD

¿Queréis vestir barato y elegante? Pasad por LA SOCIEDAD, Cruz 3, Lugo, y seguramente saldréis complacidos.

Esta casa garantiza los encargos.

Esta mañana, al ir á entrar nuestro número en máquina, sorprendiéndonos la triste noticia de haber fallecido en la madrugada de hoy, el Magistrado de esta Audiencia provincial, D. Javier Costa Moure.

Sin tiempo para otra cosa nos limitamos á expresar á la familia del finado, nuestro sincero pésame y muy especialmente á su afligida viuda.

El Sr. Costa, ha muerto víctima de una larga enfermedad que ha sufrido resignadamente.

### NUESTROS PASEOS

En el templete de la Plaza y de cuatro á seis de la tarde, ejecutará mañana la banda municipal el siguiente programa:

- 1.º *El señorito*, paso doble.—Calleja.
- 2.º *Solo por tí*, Mazurka.—Soutullo.
- 3.º *Serenata morisca*.—Chapi.
- 4.º *Pepe Gallardo*, fantasía.—Chapi.
- 5.º *Etincelles*, tanda de valsos.—Waldteufel.
- 6.º *Amoureux*, marcha.—Parés.

### SECCIÓN RELIGIOSA

*Santos de hoy*.—La vigilia de Nuestro Señor Jesucristo. El Tránsito de Cuarenta Santas Vírgenes. San Gregorio presbítero y mártir en Espoleto, el cual en tiempo de los emperadores Diocleciano y

Maximiliano fué apaleado con varas nudosas y puesto en parrillas y por último degollado.

### Dependiente de Farmacia

Se necesita con buena práctica y buenas referencias en la de D. Salvador Castro Freire, de Lugo.

## AGENDA

### AUTOMÓVILES

Lugo á Mondoñedo y Ribadeo, sale á la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo á Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: Explanada del Teatro Circo.

### FERROCARRILES

De Madrid á la Coruña

Rápido, llega á las 10'3; sale á las 10'8. Correo, llega á las 14'52; sale á las 14'57. Mixto, llega á las 5'37; sale á las 5'57.

De la Coruña á Madrid

Rápido, llega á las 14'54; sale á las 15. Correo, llega á las 10'53; sale á las 11. Mixto, llega á las 23'21; sale á las 23'44. Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

### ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Horas de entrada y salida de expediciones

Entrada

Descendente de Madrid, á las 15'15. Ascendente de Coruña, á las 11'15. Mixto de Madrid, á las 6'15. Mixto de Coruña, á las 24. Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 8. Friol, Pol y Fijós, á las 11.

Salida

Descendente para la Coruña, á las 14'30. Ascendente para Madrid, á las 10'30. Mixto para la Coruña, á las 5. Mixto para Madrid, á las 23. Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 16. Pol, Friol y Fijós, á las 12.

Horas de despacho

Entrega de apartados, á las 8, á las 11'45 y á las 16. Lista, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 16 á 16'30. Salida de Carteros, á las 8, á las 12 y á las 16'15. Certificadas, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 21 á 22. Valores declarados, de 9 á 10 y de 11 á 12. Recogida de Buzones, á las 10, á las 13 y á las 22, y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

### COCHES

De Lugo á Becerreá, sale á las 7'30. De Becerreá á Lugo, llega á las 11. Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Castro, sale á las 16. De Castro á Lugo, llega á las 10. Administración: Ronda de Castilla.

De Lugo á Castrovieja, sale á las 16. De Castrovieja á Lugo, llega á las 10. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30. De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Villalba, sale á las 16. De Villalba á Lugo, llega á las diez. Administración: Plaza de San Fernando.

## CONFITERÍA DE ALEJO MADARRO Reina, 13--LUGO

Desde hoy se expenden en esta confitería los artículos siguientes:

Turrone de Alicante, Gijona, Cádiz; Avellana, Yema, Rosa, Limón, Guirlache y otros.

Mazapán de Toledo en cajas de diferentes dibujos y precios. Figuritas de Mazapán, Cajas de Jalea, perada y de membrillo.

Vinos y licores de las mejores marcas, por cuartillos y embotellados. Chocolates elaborados á brazo.

Hay un variado surtido en hermosas cajas de frutas y bombones suizos; una verdadera hermosura propios para regalos.

## LEÑA BARATA

en haces á 10 y 20 cts.

PLAZA DEL CAMPO, NÚM. 8

## Confitería de Bernardo Madarro Dr. Castro, núm. 2 (esquina á la Plaza) LUGO

En esta acreditada casa hallará su distinguida y numerosa clientela, un gran surtido de Mazapán de Toledo, con elegantes figuras en lujosísimas cajas, Turrone de Gijona, Alicante, Cádiz; Avellana, Nuez, Canela, Naranja, Limón, Yema y otros.

Vinos y licores selectos de las mejores marcas.

Cajas de frutas cristalizadas, jalea, perada y membrillo, á precios económicos: Cajas de Mazapán para niños, desde 25 céntimos de peseta, en adelante.

Especialidad en chocolates elaborados á brazo.

Visítad esta casa y saldréis complacidos

## Banco Aragonés de Seguros y Crédito QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos aún cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir á los 18 y 21 años de edad, una cantidad de 1.000 pesetas á 5.000 pesetas, al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están á disposición del público en las subdirecciones).

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 14 de Mayo y su Reglamento de 26 de Julio de 1908.

### IMPORTANTE

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908, ha pagado á sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redención hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española colma de elogios á dicho Banco único en su ulase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía.

Notas.—1.º No contratéis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fieis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del Banco Aragonés, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos, exponiéndose á sufrir los fracasos y procesamientos contra esas Empresas de redención por falta de cumplimiento.—3.º Que acrediten los mozos que redimen todos los años esas Sociedades y si constituyeron el depósito de las DOS CIENTAS MIL PESETAS que determina la vigente Ley de Seguros, poniéndolo á disposición del Sr. Ministro de Fomento, para responder del cumplimiento de sus contratos. Los depósitos de suscripción son constituidos en las Sucursales del Banco de España y Casas Bancarias de las capitales de provincia.

Para informes dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo,

DON EMILIO SERRANO MARQUÉS

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes. . . . . una peseta.  
Fuera, un trimestre. . . . . 4 >  
Idem, un año. . . . . 16 >  
Ultramar y extranjero. . . . . 9 >

# EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS LUNES

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

### ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

### Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

<b>Depositarios:</b>	
Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
<b>Total de capital social.</b>	<b>130.000.000 ptas.</b>

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjense al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

### D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

## HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello.

De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

### Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

**FACTURAS** para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

**1909 AGENDAS 1909**  
(BAILLY-BAILLIERE)

<p><b>Agenda de Bufete</b></p> <p><i>Contiene:</i> Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.</p> <p>Cuatro ediciones completas En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<p style="text-align: center;">MEMORANDUM DE LA <b>Cuenta diaria</b></p> <p><i>CONTIENE:</i> Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenado y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas. En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Culinaria</b></p> <p>LIBRO DE LA CUISINA que contiene 365 recetas y mas de 700 recetas.</p> <p>Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en el menú diario.— Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,00 ptas. En Provincias: 2,50 —</p>
<p><b>Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo</b></p> <p>ó Memorándum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p><i>Contiene:</i> Diario en blanco para las anotaciones particulares.—Diario de visita.—Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señas útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.</p>	<p><b>Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.</b></p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.</p> <p>En un cuadernillo en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>EN MADRID De un día en plana: 1,50 ptas. De dos días en plana: 2,00 —</p> <p>EN PROVINCIAS 2 y 2,50 ptas. respectivamente.</p>	

## QUINTAS

Gran Centro de Redenciones DEL

### SERVICIO MILITAR

Establecido en Guadalajara á cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

**Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,**

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito á 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir á filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican á esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se retira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y á donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, á hacer sus contratos si no quieren á lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse á

**DON SALVADOR LLAMAS**

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

**LO MAS NUEVO**  
LO MEJOR Y MÁS BARATO  
en tejidos nacionales y extranjeros  
se encuentra en el comercio de  
**BENIGNO DE LA MOTA**  
CALLE DE LA REINA, 5  
**LUGO**

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajeras, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

**GRAN TALLER DE SASTRERÍA**

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

**VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES**  
**Benigno de la Mota**  
REINA, 5 **LUGO**

## LIQUIDACIÓN

En **EL SIGLO** se hace de papeles, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

**EDUARDO AMEIJIDE**

Plaza Mayor, 12, Soportales

— LUGO —

## EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería

**SAN PEDRO, NÚM. 14**

Frente al Gobierno civil

## MODAS

**Amalia Roldán Fernández**

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de acristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

# IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

**TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO**